
NEWSLETTER
Gravesano

Care/i concittadine/i,

A poche settimane dalla prima uscita, abbiamo il piacere di già proporvi la 
seconda edizione della nostra Newsletter.
Solo due i temi trattati in questa occasione: la ricorrenza del 50esimo di 
Istituzione del Consiglio comunale di Gravesano e il nuovo Istituto Scolastico 
Unico (Bedano-Gravesano-Manno).  
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In occasione dell’anniversario del 50esimo, il Municipio ha il piacere di 
informare i cittadini e la popolazione di Gravesano, sui fatti che portarono alla 
sostituzione dell’Assemblea comunale – organo supremo della nostra 
democrazia – con il Consiglio comunale.
L’informazione è completata con una breve cronistoria, l’elenco di tutti i 
presidenti, la riproduzione di un documento originale e alcune curiosità, di 
questo primo mezzo secolo di vita.
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La creazione di un Istituto scolastico unico, è l’evoluzione dell’esplicita 
richiesta formulata da Consiglio di Stato e Parlamento e risponde al mandato 
cantonale.
Il modello già in vigore per altre realtà regionali, presenta parecchi vantaggi, 
e si prefigge - quale obiettivo finale - il raggiungimento di una scuola 
moderna e di qualità.
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50ESIMO ISTITUZIONE CONSIGLIO COMUNALE 
CRONISTORIA

26 febbraio 1971  Prima assemblea ordinaria 1971
      (presenti nr. 37 cittadini: 29 uomini – 7 donne)

Punto nr. 5 Ordine del giorno – Consiglio comunale

Riprendiamo integralmente i contenuti del punto 5.

L’onorevole Sindaco (Paolo Cremona) domanda la parola. Ringrazia i presenti 
all’assemblea e spiega il perché della necessità di costituire il Consiglio comu-
nale.

A datare dalla sua elezione a Sindaco del Comune, fa notare che codesta 
assemblea è la sola a far riscontrare un così elevato numero di presenze.

Quelli precedenti, quasi quasi, non si potrebbero considerarle assemblee. 
Anche l’attuale, e sempre in fatto di presenze, non è che sia un gran che, se si 
tiene conto dei ca. 250 iscritti in catalogo.

Ritiene quindi che la costituzione del Consiglio comunale, in vista anche di 
ormai concrete possibilità di sviluppo della popolazione del Comune, sia da 
non più rimandarsi.

Il Presidente (Piergiorgio Riva) mette quindi ai voti la formazione o meno del 
Consiglio comunale.

L’assemblea, con voto unanime, accetta l’istituzione del Consiglio comunale.

15 maggio 1972  Seduta costitutiva Consiglio comunale

Presenti
Cassis Ivan, Brugnoli Athos, Barca Fausto, Canepa Luciano †, Ferrari Aquilino †, 
Cremona Giorgio, Bizzozero Ubaldo †, Morelli Alfredo †, Talleri Virginia, 
Cremona Marilena, Cantoni Romeito †, Caggiano Fernanda †, Bachmann 
Giuseppe †, Gottardi Giovanni (PLR), Puricelli Piero †, Taddei Arturo †, Barchi 
Cesare †, Conrad Carmelo e Albertolli Fernanda (PPD).

Assente scusato: Rotta Elio (impegno di lavoro) – PLR.
Assente: Fabio Beffa (iscritto in un secondo tempo nell’elenco dei presenti) - PLR.

Alla carica di Presidente viene eletto il Signor Ivan Cassis (PLR), primo Vice 
Presidente il Signor Fausto Barca (PLR), secondo Vice Presidente il Signor Piero 
Puricelli (PPD), mentre scrutatori sono eletti i Signori Alfredo Morelli (PLR) e 
Cesare Barchi (PPD).
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I PRESIDENTI DEL LEGISLATIVO DAL 1972 AL 2022  

1972 – 1973   Ivan Cassis       PLR
1973 – 1974   Romeito Cantoni †     PLR 
1974 – 1975   Piero Puricelli †      PPD
1975 – 1976   Fabio Beffa       PLR
1976 – 1977   Bernardino Bizzozero †    PLR
1977 – 1978   Carmelo Conrad     PPD
1978 – 1979   Paolo Cremona †     PLR
1979 – 1980   Fabio Beffa       PLR
1980 – 1981   Marco Glättli †      PPD
1981 – 1982   Graziano (Giancarlo) Gottardi  PLR 
1982 – 1983   Sergio Romaneschi     PLR
1983 – 1984   Piercarlo Cremona     PLR
1984 – 1985   Giuseppe Messi †     PLR
1985 – 1986   Carlo Antognini     PPD
1986 – 1987   Fabio Beffa       PLR
1987 – 1988   Edoardo Fonti      PSA - INDIPENDENTI
1988 – 1989   Giuseppe Messi †     PLR
1989 – 1990   Venanzio Triacca     NUOVA GRAVESANO
1990 – 1991   Paolo Felix       PPD
1991 – 1992   Piercarlo Cremona     PLR
1992 – 1993   Giorgio Righetti     PLR 
1993 – 1994   Werner Nussbaumer    NUOVA GRAVESANO
1994 – 1995   Mare (Marino) Dignola    PS
1995 – 1996   Ivana Ferretti      PLR
1996 – 1997   Renato Puricelli      PLR
1997 – 1998   Leonardo Morelli †     PLR
1998 – 1999   Aldo Stecher      PLR
1999 – 2000   Raffaello Elsener     PLR
2000 – 2001   Leonardo Morelli †     PLR
2001 – 2002   Lorella Baccanelli     PLR
2002 – 2003   Marco Gut       UDC
2003 – 2004   Fabio Pontiggia      PLR
2004 – 2005   Leonardo Morelli †     PPD  
2005 – 2006   Michela Gargantini     PPD
2006 – 2007   Valentino Benicchio    PLR
2007 – 2008   Sergio Romaneschi     PLR
2008 – 2009   Francesco Cremona     PLR
2009 – 2010   Alberto Albertolli     PPD
2010 – 2011   Sacha Righetti      PLR
2011 – 2012   Raffaella Bizzozero     PPD
2012 – 2013   Sergio Romaneschi     PLR 
2013 – 2014   Alberto Albertolli     PPD
2014 – 2015   Ivan Baruffaldi      PLR
2015 – 2016   Maurizio Anghileri     PLR
2016 – 2017   Ferruccio Messi      PLR
2017 – 2018   Diego Ercolani      LEGA
2018 – 2019   Paolo Lamberti      PLR
2019 – 2020   Raffaele Talleri      LEGA
2020 – 2021   Davide Anghileri     PLR
2021 – 2022   Carlo Butti       PLR

NOTA:    Nell’elenco dei Presidenti non sono indicati coloro che hanno assunto la carica – in 
               occasione degli anni delle elezioni comunali – tra la prima sessione ordinaria dell’anno 
               e la seduta costitutiva.
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CURIOSITÀ

Solo 5 donne alla Presidenza del 
Consiglio comunale (una ogni 10 anni) 
la prima, la Signora Ivana Ferretti (PLR), 
nel 1995.

La seduta più lunga del legislativo risale al 22 dicembre 1980, chiusasi alle ore 
01:30 di mattina. Prima di quella data nei verbali non veniva riportato l’orario 
della chiusura delle sedute.

Potrebbe comunque essere finita ancora dopo, la seduta del 13 dicembre 1976, 
che registra ben 83 pagine di verbale!

Il primo verbale di un’Assemblea o di un Consiglio comunale allestito con 
macchina da scrivere, risale al 5 luglio 1976.

Il primo verbale – completo di discussioni – con sistema informatico è invece 
arrivato il 16 giugno 1997.

Giuseppe Bachmann (PLR) - consigliere 
decano - apre ufficialmente la prima 
seduta del Consiglio comunale di 
Gravesano, con l’appello nominale e la 
formazione dell’Ufficio presidenziale 
provvisorio, con la nomina di Alfredo 
Morelli (PLR) e Cesare Barchi (PPD) 
quali scrutatori.

Quale 1° Presidente viene eletto Ivan 
Cassis (PLR), 1° Vice Presidente Fausto 
Barca (PLR) e 2° Vice Presidente Piero 
Puricelli (PPD); scrutatori vengono 
confermati Alfredo Morelli e Cesare 
Barchi.

I Presidenti più eletti in seno al legisla-
tivo comunale sono stati i Signori Fabio 
Beffa, Leonardo Morelli e Sergio 
Romaneschi, PLR, con 3 mandati.



L’onorevole Sindaco (Paolo Cremona) domanda la parola. Ringrazia i presenti 
all’assemblea e spiega il perché della necessità di costituire il Consiglio comu-
nale.

A datare dalla sua elezione a Sindaco del Comune, fa notare che codesta 
assemblea è la sola a far riscontrare un così elevato numero di presenze.

Quelli precedenti, quasi quasi, non si potrebbero considerarle assemblee. 
Anche l’attuale, e sempre in fatto di presenze, non è che sia un gran che, se si 
tiene conto dei ca. 250 iscritti in catalogo.

Ritiene quindi che la costituzione del Consiglio comunale, in vista anche di 
ormai concrete possibilità di sviluppo della popolazione del Comune, sia da 
non più rimandarsi.

Il Presidente (Piergiorgio Riva) mette quindi ai voti la formazione o meno del 
Consiglio comunale.

L’assemblea, con voto unanime, accetta l’istituzione del Consiglio comunale.

15 maggio 1972  Seduta costitutiva Consiglio comunale

Presenti
Cassis Ivan, Brugnoli Athos, Barca Fausto, Canepa Luciano †, Ferrari Aquilino †, 
Cremona Giorgio, Bizzozero Ubaldo †, Morelli Alfredo †, Talleri Virginia, 
Cremona Marilena, Cantoni Romeito †, Caggiano Fernanda †, Bachmann 
Giuseppe †, Gottardi Giovanni (PLR), Puricelli Piero †, Taddei Arturo †, Barchi 
Cesare †, Conrad Carmelo e Albertolli Fernanda (PPD).

Assente scusato: Rotta Elio (impegno di lavoro) – PLR.
Assente: Fabio Beffa (iscritto in un secondo tempo nell’elenco dei presenti) - PLR.

Alla carica di Presidente viene eletto il Signor Ivan Cassis (PLR), primo Vice 
Presidente il Signor Fausto Barca (PLR), secondo Vice Presidente il Signor Piero 
Puricelli (PPD), mentre scrutatori sono eletti i Signori Alfredo Morelli (PLR) e 
Cesare Barchi (PPD).
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ISTITUTO SCOLASTICO UNICO

 Qualità
 Formazione
 Unione di competenze
 Necessità
 Voglia di costruire
 Sguardo deciso al futuro
 
Sono questi una parte degli ingredienti che racchiudono in estrema sintesi la 
decisione dell’istituzione di un Istituto scolastico unico, comprendente i 
Comuni di Bedano, Gravesano e Manno.

Tra i Comuni di Manno e Gravesano la collaborazione è oramai di lunga 
durata, dapprima condividendo la scuola elementare con la sede di Manno, e 
successivamente la scuola dell’infanzia, pur mantenendo le due sedi separate.

Con la costruzione della nuova scuola di Bedano che verrà ufficialmente aperta 
con l’anno scolastico 2022-2023, si andrà a completare il “puzzle” dell’Istituto 
scolastico unico, comprendente appunto i tre Comuni, per quelle che 
potremmo definire una nuova era per la nostra regione.

Il nuovo Istituto comprenderà tutte le sezioni delle scuole dell’infanzia e delle 
scuole elementari dei Comuni di Manno-Gravesano-Bedano, per un totale di 5 
sedi scolastiche.

Nuova scuola Bedano
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Il Municipio

La creazione di un Istituto scolastico unico che comprende tutte le sedi 
scolastiche dei tre Comuni (due di scuola elementare e 3 di scuola 
dell’infanzia), è la naturale evoluzione della chiara richiesta giunta dal 
Consiglio di Stato e dal Parlamento, con l’introduzione generalizzata delle 
direzioni scolastiche per le scuole comunali e l’auspicio di avere una direzione 
scolastica per più sedi.

Concetto ripreso con le linee guida risalenti ad una decina di anni fa e indicate 
dal DECS e dagli ispettorati scolastici, di un progetto che risponde al mandato 
cantonale.

La creazione di un gruppo di lavoro specifico - con una rappresentanza di tutti 
i Comuni - ha permesso di partire e avanzare spediti, secondo i piani 
prestabiliti.
Al momento ci troviamo in una fase dove è previsto il coinvolgimento totale 
delle famiglie, di tutto il corpo docenti e della politica, con lo scopo di 
instaurare un dialogo costante, spiegare e avvicinare la popolazione.
Una gestione condivisa della scuola creerà un valore aggiunto per l’istruzione 
degli allievi e permetterà altresì di razionalizzare i costi.
Manno sarà il Comune sede e avrà il compito di guidare l’Istituto, con 
Francesca Maspoli nel ruolo di Direttrice.


